

Prédication pour le lundi 20 mai 2024
Lundi de Pentecôte
Ephésiens 4. (1-6) 11-15 (16)

Etre chrétien : *unis dans le lien unificateur de la paix.*

Paul pousse vivement l'Eglise à l'unité dans l'amour fondée sur les vérités qui concernent le Dieu unique, son appel et son œuvre unique de rédemption. L'idéal de l'unité et de l'amour de l'Eglise est central en 4/1-6.

Cette section constitue son introduction et l'énoncé du thème principal qui est l'unité des chrétiens comme une seule famille qui vit ensemble dans la maison du Père. "Il y a un seul corps et un seul esprit, (...) une seule espérance (...); un seul Seigneur, une seule foi, un seul baptême; un seul Dieu et Père de tous." (Éph. 4/2-6).

L'unité est une vocation, garder cette unité est la manière digne de notre vocation

Les croyants sont appelés à maintenir « l'unité de l'Esprit par le lien de la paix » (4/3), offerte à nous par le sacrifice de « l'unique Seigneur » Jésus-Christ (4/5), qui nous conduit à « une seule foi » par « un seul baptême » (4/5), qui nous donne droit à une seule famille qui vit ensemble dans la maison du Père « l'unique Dieu et Père de tous, qui est au-dessus de tous, parmi tous et en tous » (4/6).

Vivre l'unité comme vocation selon Paul, engage les chrétiens, de ce fait, à un vivre ensemble comme des frères et sœurs dans une seule maison, celle du Père. (cf. Actes 2/42-47)

A. Les responsables de l'Eglise selon l'Écriture comme dons pour son édification (4/11-13)

C'est lui qui a donné les uns comme apôtres, d'autres comme prophètes, d'autres comme évangélistes, et d'autres encore comme pasteurs et enseignants (Éphésiens 4/11).

Jésus choisit dans la communauté des hommes et des femmes, les chargeant d'exercer un ministère dans l'Eglise. Paul cite ces ministères parce qu'ils sont essentiels pour la croissance de la communauté chrétienne.

Apôtre : Le mot « apôtre » signifie « envoyé en tant que délégué officiel ». Ce sont ceux que Jésus avait personnellement choisis, à qui il avait confié la suite de sa mission " « *Tout pouvoir m'a été donné au ciel et sur la terre. Allez! De toutes les nations faites des disciples: baptisez-les au nom du Père, et du Fils, et du Saint-Esprit, apprenez-leur à observer tout ce que je vous ai commandé. Et moi, je suis avec vous tous les jours jusqu'à la fin du monde.* » (Mat. 28/18-20) cf. (Galates 1/1). "Paul, apôtre, non par une autorité humaine, ni par l'intermédiaire d'un homme, mais par Jésus-Christ et par Dieu, le Père, qui l'a ressuscité d'entre les morts "

Après la Pentecôte, les apôtres se sont mis à proclamer la bonne nouvelle et des conversions au Christ se sont produites dit Luc. Cette conversion engage à quatre éléments fondamentaux : L'enseignement, la communion, la fraction du pain et les prières. " *Ils persévéraient dans l'enseignement des apôtres, dans la communion fraternelle, dans la fraction du pain, et dans les prières.*" (Actes 2/42)

La parole des apôtres joue sur un double registre :

1. Proclamer la bonne nouvelle à celles ou ceux qui ne l'entendent pas encore (ou ne l'ont pas encore entendu ??) :

- Les KERUX ou « messenger investi d'une autorité publique, qui convoyait les messages officiels des rois, magistrats, princes, autorités militaires, ou faisaient des convocations publiques, et avaient de nombreuses fonctions. Dans le Nouveau Testament, ambassadeurs de Dieu et les hérauts ou prédicateurs de la parole divine » (cf. 2 Tim. 1/ 11)

Le message que le kerux donne c'est le kerygma : c'est une proclamation un appel lancé à toutes et à tous, que chacun écoute, pour qu'il se convertisse et reçoive le baptême, devenu enfant du Père.

2. Enseignement aux nouveaux arrivants dans la communauté

- Le Didaché autrement dit la catéchèse. Les nouveaux convertis sont considérés comme des croyants novices il faut donc les enseigner, perfectionner leur foi, leur apprendre à mieux connaître qui est vraiment le Christ, quelles conséquences pratiques pour leurs vies, les accompagner dans leur cheminement...

Les prophètes. Eux aussi sont inspirés du Saint-Esprit, mais ils sont distincts de l'apôtre parce qu'ils appliquent l'enseignement apostolique aux circonstances particulières de la vie de leurs auditeurs, pour les exhorter, édifier et consoler. cf. "*Celui qui prophétise, au contraire, parle aux hommes, les édifie, les exhorte, les console.*" (1Corinthiens 14/3).

Les évangélistes. Ce sont des pionniers qui comme Paul, vont dans un milieu non chrétien pour y annoncer la Bonne Nouvelle de Jésus-Christ. En Actes 21/8, un certain Philippe est appelé évangéliste, et Paul exhorte Timothée à « *accomplir la tâche d'un évangéliste* ». 2 Timothée 4/5, Il s'agit des trois seules fois où le terme *évangéliste* est employé dans la Bible.

Le pasteur désigne aussi le berger de l'Ancien Testament. Dans le livre des Actes ils sont appelés « responsables » (Actes 20/28), du mot grec (episkopos) qui en français a donné « épiscopal ». Ce sont des responsables de communautés déjà constituées. Ils y exercent un ministère d'enseignement au sein de l'assemblée " *Si quelqu'un aspire à la charge d'évêque, il désire une oeuvre excellente. Il faut donc que l'évêque soit irréprochable, mari d'une seule femme, sobre, modéré, réglé dans sa conduite, hospitalier, propre à l'enseignement.*" (1Timothée 3/2) par opposition aux apôtres et évangélistes qui ont plutôt un ministère itinérant.

B. La manifestation des dons dans leurs opérations (4/14-15)

Paul explique qu'un des buts visés par l'exercice des dons est de protéger les membres de l'Eglise, en particulier les « enfants dans la foi », des ravages des faux enseignements. Paul établit un contraste avec l'état de maturité spirituelle qu'il a précédemment appelé « *être adulte* ». Selon lui, il existe un réel danger de demeurer un enfant dans la foi, c'est à dire être trop sensible

aux influences extérieures, aux belles paroles. "*De cette manière, nous ne serons plus de petits enfants ballottés comme des barques par les vagues et tourbillonnant çà et là à cause du vent de toutes sortes d'enseignements, à la merci d'hommes habiles à entraîner les autres dans l'erreur*" (Éphésiens 4/14).

En effet, Paul utilise ici l'expression *petits enfants ballottés* comme l'archétype de la personne immature à tous les niveaux. Il ne peut rien faire de constructif et dépend entièrement des autres pour sa survie.

Selon Paul, celle ou celui qui n'a pas la maturité spirituelle adulte n'est pas capable de faire la distinction entre la vérité des Écritures et certaines fausses doctrines qui donnent l'impression d'accepter la Parole de Dieu et le Christ pour Seigneur, alors qu'en réalité un immense abîme sépare le chrétien de ces sectes.

Pour Paul, seul un croyant mature peut s'en rendre compte. Les enseignants de fausses doctrines créent une sorte de confusion de la vérité afin d'amener les personnes faibles et crédules à embrasser leur système et leurs erreurs.

En donnant à l'Église des hommes doués et dotés de dons différents, Jésus-Christ veut transformer les croyants de « bébés spirituels » en adultes matures et responsables. Voilà un programme apostolique auquel Paul nous invite à participer.

La vérité, c'est à dire l'Évangile de Jésus-Christ, doit être proclamée telle qu'elle est. C'est la foi en Jésus-Christ Fils de Dieu Sauveur et le respect du prochain, qui nécessairement découle de cette foi, aussi bien dans les paroles que par le comportement. *Mais en exprimant la vérité dans l'amour, nous grandirons à tous égards vers celui qui est la tête : le Christ.* (Éphésiens 4/15).

Cantiques : Tous unis dans l'Esprit AL 36-24 = ARC 530
ou AL 36-30 = ARC 532

HABBERSTAD Zaka